

# 川崎学園市民公開講座



## 前立腺がんを早期に正確に発見するために

当院では昨年8月下旬、この生検を行うためにKOELEI S社製の「TRINITY」を導入しました。これまでにP.S.Aの高い患者さん百数十例で標的生検を行い、大きな合併症はありません。従来の系統的生検に比べ、前立腺がんの検出の度の診断も向上し、正確な治療方針の決定につながっています。

は、MRIと超音波を融合した新しい生検で正確に診断することができます。治療にはいろいろな選択肢があります。年齢やリスクなどを考え、本当に必要な方にロボット支援手術を行い、それ以外の方は監視療法や放射線療法など他の治療を選ぶことができます。

## ここまで進歩した前立腺がんの手術

保てるように神経を温存したり、再発のリスクの高いがんであれば、骨盤内拡大リンパ節郭清を含む広範囲前立腺全摘除術を行つたりと、患者さんのがんの状態に応じた手術手技が少ない出血量、小さな傷でできます。しかし、ロボット支援手術でも全身麻酔が必要で、全身状態から手術を受けるのが難しい患者さんもおられます。根治性があつても、性機能障害や尿失禁が長く続くなりスクもあります。前立腺がんはゆっくり進行することが多いです。大切なのは、MRIと超音波を融合した新しい生検で正確に診断することです。治療にはいろいろな選択肢があります。年齢やリスクを考慮、本当に必要な方にロボット支援手術を行い、それ以外の方は監視療法や放射線療法など他の治療を選ぶことができます。

川崎医科大学泌尿器科学特任教授  
川崎医科大学附属病院泌尿器科部長

日本では2012年4月から、前立腺がんに対するロボット支援手術が保険適用になりました。3次元で高解像の画像を見ながら、手ぶれもなく、非常に繊細な作業ができます。従来の開放手術と腹腔鏡手術の利点を併せ持っています。

宮地 祯幸

前立腺内にがんかとどまつて  
いる限局性前立腺がんの治療  
は、手術療法と放射線療法が中  
心になります。従来の根治的前  
立腺全摘除術は、開腹して前立  
腺と精嚢を取り除き、膀胱と尿  
道をつなぎ直す手術です。根治  
性は高いのですが、出血量が多く  
く、体に負担がかかるのが欠点  
でした。

2000年代になると腹腔鏡手  
術が普及してきました。出血量  
が少なく傷も小さいため早期



## 座長あいさつ

日本人男性のがんでは、胃がんに次いで多いのが前立腺がんです。前立腺がんは最近24年間で実に8倍に増加しています。これからますます増えるとみられています。

前立腺がんは、血中腫瘍マーカーの測定により早期発見が可能です。今回の講座では、前立腺がんをより正確に診断できる超音波とMRIを融合した最新の検査方法と、ロボット支援

川崎医科大学附属病院 病院長

園尾 博司

下の前立腺がん手術を紹介します。転移した前立腺がんに対するホルモン療法についても分かりやすくお伝えします。がんを予防するための健康レシピと、闘病時の食事の注意点などもお話しします。

A portrait of Shigeru Ishiba, a man with glasses and a suit, holding a microphone.

ると、ほてりや発汗、うつ、咽  
満、骨粗しょう症、心血管系疾  
患などの事象が起ることがお  
ります。担当医と十分相談した  
がら治療を進めていただくこと  
が大切です。

がんが前立腺にとどまつてい  
る場合は、手術療法や放射線療  
法により、男性ホルモンを下げ  
ることなく治療できます。ホル  
モン療法はあくまでがん細胞  
が全身に散らばった転移のとき  
も進行がんを対象として行う治  
療であることを知ってください。

## 前立腺がんのホルモン療法

川崎医科大学泌尿器科学教授  
川崎医科大学附属病院泌尿科  
のホルモン療法

ただし、男性ホルモンは前立腺がん細胞を増殖させる働きがあることが分かっています。がない状態では全く問題ないのですが、いったん前立腺がんが発生すると、男性ホルモンはがんを増殖させる厄介な物質になるわけです。

前立腺がん細胞に男性ホルモンが働かないようにして、がん細胞の活動を抑えるのがホルモン療法です。かつては精巣を取り除いて男性ホルモンを下げていましたが、現在は注射や内服薬で治療します。前立腺がんが再発した上皇さまも14年以上ホルモン療法を続けておられます。十分効果が証明されています。

しかし、男性ホルモンを下げます。

医科大学泌尿器科学教授  
医科大学附属病院泌尿器科部长 永井 勲

そもそもホルモンとは何で  
いうか。ギリシャ語の「ホル  
オー」が語源で「刺激するもの  
という意味があります。医学用  
語としてのホルモンは「生体内  
で生成され、血液中に分泌され  
て運ばれ、特定の器官に作用す  
る微量の化学物質」のことです。  
焼き肉で食べるホルモンとは意  
味が違います。

前立腺に関するのは、テフ  
トステロンを代表とする男性ホル  
モンです。前立腺に作用し、  
その働きを活発にします。主な  
働きの一つは精液の一部であつ  
て前立腺液を作り出すことです。  
子どもを作るのに大事なホルモ  
ンです。

ただし、男性ホルモンは前立  
腺がん細胞を増殖させる働きが  
あることが分かっています。が  
んがない状態では全く問題ない  
のですが、いったん前立腺がん  
が発生すると、男性ホルモンは  
がんを増殖させる厄介な物質に



がんを予防するための健康レシピ～病気と闘う身体作りを目指して～

免疫を高める食事として、第7の栄養素と呼ばれるファイバーケミカル（植物性化学物質）が脚光を浴びており、強い抗酸化力があるとされています。脂質では、n-3系多価不飽和脂肪酸を取ると免疫力が上がり、がんの予防に役立つとされています。この油の一つであるE.P.Aは青魚に多く含まれ、最近はサバ缶詰が話題になっていきます。他の料理の油を控え、炒め物などにこれらの油を使えば、体にいい油を取ることができます。

高価な食品を買う必要はありません。毎日の食生活に不健康な偏りがないか見直し、悪いところがあれば、できるところから少しづつ改善しましょう。「食事は楽しく」が基本です！

川崎医科大学附属病院  
栄養部主任管理栄養士 樋枝 亮子

がんは日常の食生活と密接な関係を持ち、要因の3分の1は食べ物に関係していると言わわれています。

がん治療では手術、放射線、化学療法（ホルモン療法）が本柱ですが、第4の治療法としてがん免疫療法が注目されています。体が備え持つ免疫機能を強めてがん細胞を排除する治療です。栄養バランスに優れた食生活を基本とし、発がん性物質を避け、細胞の酸化を防いで免疫力を高める抗酸化成分を積極的に取ることが大切です。